

Foro Internacional: Reactivación económica y desarrollo socioempresarial

Carlos Monar

Coordinador posgrados ULEAM, Ecuador

José Luis Villarreal

Docente Universidad Mariana, Colombia

El 27 de agosto del año en curso, se desarrolló el “Webinar” internacional denominado: Foro Reactivación Económica y Desarrollo Socioempresarial, organizado por la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí, Ecuador (ULEAM). El evento convocó a conferencistas de México, Ecuador y Colombia; también, contó con la asistencia de más de 81 participantes representados por estudiantes de pregrado y posgrado, empresarios y docentes universitarios de Ecuador, Colombia y México.

En este segundo foro, el objetivo fue vincular miradas y experiencias sobre la reactivación económica sostenible, a partir de la crisis sanitaria y socioeconómica generada por la pandemia covid-19. En este sentido, se realizaron reflexiones y experiencias por parte de docentes, expertos académicos y la visión de los participantes de la Maestría en Contabilidad y Finanzas mención en Gestión Fiscal, Financiera y Tributaria, junto con las experiencias del sector empresarial, representado por Cámara de Comercio de Manta.

A continuación, en la Tabla 1, se presentan detalles de los participantes del foro internacional.

Tabla 1

Participantes del foro internacional

Nombre y Apellidos	País - Universidad / Entidad	Título de conferencia
Dr. Leonel Chavarría	México, Universidad Nacional Autónoma de México	Ética en los negocios: n°uevo paradigma para el desarrollo sostenible
Ing. Luis Santana	Ecuador, Universidad Laica Alfaro de Manabí, posgrados	Políticas públicas para las pymes frente a la crisis generada por la pandemia
Mg. Denny Forty B.	Ecuador, Universidad Laica Alfaro de Manabí, posgrados	Profesor de la Carrera de Contabilidad y Auditoría de la Uleam
Ing. Pablo Pinargote	Ecuador, Cámara de Comercio	Presidente de la Cámara de Comercio de la ciudad de Manta-Manabí-Ecuador
Mg. José Luis Villarreal	Colombia, Universidad Mariana y Universidad Laica Alfaro de Manabí, posgrados	Estrategia empresarial y responsabilidad social
Dr. Carlos Monar Merchán	Ecuador, Universidad Laica Alfaro de Manabí, posgrados	Moderador

Luego de las intervenciones y la bienvenida de la decana de la Facultad de Contabilidad y Auditoría, Universidad Laica Alfaro de Manabí, Ing. Irasema Delgado Chávez, quien hizo de matriz del foro y la presentación de cada uno de los expositores de México, Ecuador y Colombia, se dio inicio al segundo foro internacional en el campo de la Planificación Estratégica y Operacional Financiera. De las diversas intervenciones, se puede concluir lo siguiente:



- Los cambios constantes en todo ámbito son rápidamente anotadas por las organizaciones, las cuales deben guiarse por el paradigma establecido por los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS-2030), por tal razón, debe eliminarse los siguientes conceptos o ideas: el más fuerte sobrevive, el mercado es el regulador del desarrollo, que van perdiendo asidero en las futuras generaciones. Hoy en día, se exige un nuevo aprendizaje y adquisición de nuevas competencias y tecnológicas para afrontar esos cambios y aplicación en los procedimientos, valores y modelos de gestión, sostenibles ambientalmente para lograr un verdadero desarrollo.
- Las políticas públicas en cuanto a la pandemia no fueron inmediatas; sin embargo, los sectores de educación y salud respondieron con medidas restrictivas, logrando evitar un contagio masivo. En este sentido, el sector educativo, por su parte, suspendió la continuidad presencial de sus actividades y, el sector salud prestó su contingente de atención médica, culminando con éxito una campaña de vacunación.
- La Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí (Uleam) tuvo una reacción inmediata ante la pandemia, al poner a disposición las diferentes plataformas tecnológicas académicas y de comunicación, logrando incluir aquellos grupos vulnerables como los de capacidades especiales. Lo anterior permitirá a futuro la posibilidad de una adaptación a una modalidad de enseñanza-aprendizaje en modalidad híbrida.
- Ante la crisis de salud, el sector comercial y de servicios fue uno de los más afectados en la ciudad de Manta, sector que, al ya tener secuelas por el terremoto del 16A 2016, tuvo que interceder entre beneficiarios de créditos y las instituciones financieras nacionales para evitar su colapso, prestando una ayuda con el arbitraje de los diferentes contratos y coordinando acciones de control, reactivación y vacunación con la municipalidad del Cantón Manta.
- Las empresas hoy en día deben plantearse estrategias que generen o creen valor, es decir, deben definir el quehacer y cómo hacer, los objetivos, acciones y recursos, que procuren cumplir metas. En esta línea, se convierten en empresas con responsabilidad social, ya que será una gestión en la que se integran las preocupaciones sociales y ambientales en sus operaciones e interacciones.